

## Magister dixit

Nuestros colegas habrán leído, al igual que nosotros, la hermosa labor de propaganda, que a favor de la Buena Prensa, va realizando por villas y ciudades el Presidente del Consejo de Administración de «Correo de Mallorca». M. L. Sr. Dr. D. José Miralles. Nosotros hemos visto, con especial agrado, esa noble y levantada campaña a favor de la Buena Prensa, de quien, siguiendo sabios y atinados consejos, se ha convertido en campeón decidido del bien y de la verdad, y hemos bautizado con su nombre y hemos gustado el dulce deleite del elogio, que por venir de quien venía y por estar avalado por una inteligencia privilegiada, era para nosotros la quinta esencia de lo delicadamente ofrecido. Porque, y no nos duele el confesarlo, cuando el señor Miralles ha ido por los círculos y sociedades católicas hablando de la importancia de la Buena Prensa, que inspirada en nobles sentimientos va cumpliendo su misión elevada y grande en el seno de las sociedades y de las familias, nosotros nos hemos considerado incluidos en el hermoso calificativo, que como emblema venerado quisieramos que se nos otorgara sin escrupulos ni reservas.

Aquí está nuestra colección; aquí sus páginas abiertas para todo el mundo, y no creemos que se encuentre en ellas, ni una campaña, que no haya respondido a hermosos ideales, ni un comentario que no haya tenido por objeto el mejoramiento social del individuo, ni unas líneas que no hayan sido inspiradas en el noble y legítimo deseo de hacer el bien por el bien mismo.

Por esto nosotros, satisfechos de nuestra obra, encariados con el esfuerzo que a una labor constante hemos consagrado, después de oír elogios y felicitaciones y palabras de aliento y frases cariñosas, nos hemos creído incluidos en el concepto generoso de Buena Prensa y desde el fondo del alma hemos agradecido sinceramente, al señor Miralles, sus brillantes conceptos, al tratar de puntualizar, con la maestría en el peculiar, la misión que toca a la Buena Prensa llevar a feliz término.

Sus brillantes discursos, concienzudos, zágaces, documentados perfectamente, han ido deslizándose suavemente en el corazón de sus oyentes. Eran un himno a la labor del periodista que se estima, un canto a la virtud, que cumple noble misión en la relación del periódico, una estrofa para las almas grandes que lejos de la miseria de la tierra van abriendo el surco donde cae la semilla del bien que después germina, se desarrolla y da frutos.

ministración que editaba un periódico y ya obsesionado por esta idea el ideal se convertía en humilde perro chico y excluyendo a todos los demás diarios locales, hablaba de «Correo de Mallorca», como único que en esta isla era merecedor de la propaganda y del apoyo de los buenos, y de paso, junto a sus loables campañas hacia presente su buena información telegráfica y su gran cantidad de letra impresa. voluminoso tamaño hemos leído en la reseña que inspira este comentario.

Para los demás ni beligerancia ni mercedes. Solo «Correo de Mallorca», era el propulsor, el alma de esa noble legión de actos heroicos realizados en las sociedades por la Buena Prensa.

Con cierta agudeza, culpaba a los periódicos de todos los males que nos afligen y decía estas líneas que son toda una feliz teoría económica social.

«Si todos los periódicos fueran católicos de verdad, no existiría tanta informalidad en los contratos, no se expendrían tantos alimentos adulterados, no habría tanta corrupción de costumbres.»

Luego, porque solo «Correo de Mallorca» es católico de verdad; tenemos en Palma un contrato injusto con el gremio de cortantes para la recaudación del arbitrio sobre la carne, huelgas a porfía, la adulteración alimenticia a la orden del día, las costumbres corrompidas etc. etc. El día que todos seamos como el colega, no sufrirá Palma los males que padecemos y lamentamos.

Cuando se estudia la sociedad, en el gabinete, entre libros que son verdaderos amigos, se suele vivir lejos de la realidad, pero cuando el apostolado puede convertirse en un hombre cualquiera evitando ser conocido, entonces la realidad de los libros, es quimera y en el fondo de la sociedad se agita un cumulo tal de pasiones que harían exclamar al virtuoso propagandista: *También aquí, como en Dinamarca, huele a podrido.*

## De política

**Los conservadores**  
Dice «El Imparcial»:  
«En actitud de la minoría conservadora; en la adoptada por el Sr. La Cierva en el debate sobre reorganización de la Policía, y en la de sus correligionarios del Senado frente al presupuesto de liquidación, trocando en lanzas las cañas que venían esgrimiendo frente a la obra económica del gobierno liberal, se han vislumbrado irradiaciones políticas de cierto orden.»

Sumados esos síntomas, deducíase esta resultante: el partido conservador siente con mayor intensidad la nostalgia de gobernar el país.

quidación contenía yerros y no respondía a su verdadero nombre. La actitud de los conservadores del Congreso, en el día de ayer, responde a una aspiración de que se gobierne seriamente y no se mermen las prerrogativas del Parlamento. La actitud, en fin, que define el discurso del Sr. La Cierva no es un homenaje a la galería, ni con «el se busca» postura grata a los republicanos en el deseo de curvar las esquinas populares; responde, sencillamente, al criterio de que se respeten las facultades del ministro de la Gobernación y de que las leyes vigentes no se deroguen ni supediten a disposiciones menos virtuales.

También se ha dicho, enlazando la versión con el supuesto atribuido a los conservadores, que dulcificaban su juicio contrario al proyecto de mancomunidades, deseos de encontrar ambiente entre los elementos regionalistas.

Aparte de que a un hombre tan al día de las evoluciones políticas de los núcleos nacionales y regionales del país como el señor Maura no puede ocultarse que los nacionalistas y la Unión catalanista se revuelven contra la Lliga y llaman ya al Sr. Cambó y los suyos «enemigos de Catalunya», al igual que al Sr. Lerroux en otro tiempo, lo cual demuestra el desmoronamiento de la Lliga regionalista; hay otras razones de orden más elevado que impiden al Sr. Maura un cambio de orientación.

Por tanto, insiste en su ya conocido criterio irreducible.

Si alguna duda cupiese, la desvanecería la forma diáfana que empleó ayer en su entrevista con el Sr. Pierra, jefe de los conservadores barceloneses.

Si nuestros informes son exactos, y por tal los tenemos, al interrogarle aquel acaudalado capitalista catalán, el señor Maura respondió «plus minue».

«Piensa de las mancomunidades como siempre: es un retazo, un cabo suelto, una cosa absurda que no puede prevalecer y no prevalecerá. Hay que ir a la reforma, pero a la reforma orgánica, que comprenda la autonomía municipal y la autonomía provincial en una obra de conjunto, desarrollada con carácter nacional, no regional y particularista mirando a Cataluña ni a otro trozo de la patria. Nosotros hacemos política para la nación. Con los regionalistas no tengo más conexión que con cualquier otro grupo, ni hay por qué.»

El ilustre jefe conservador se refirió después a la política local, y si omitimos detalles, debemos consignar una frase dicha al Sr. Pierra, cuando éste le hablaba de la actitud de algunos elementos conservadores barceloneses:

vencido de la oportunidad de sentir. Pero es lo cierto que el gobierno está preocupado por el gesto belicoso de que ambas minorías del partido vienen alardeando con un motivo u otro.

## Inglaterra y sus coloniales

### Alianzas navales

Sin el menor aumento en el presupuesto de gastos del Estado, la Marina británica contará, dentro de unos meses, con seis nuevos buques del tipo dreadnought sobre los proyectados por el Almirantazgo. Estas unidades constituyen una donación de las colonias. El Parlamento del Canadá, recientemente abierto, votará seis millones de libras esterlinas para la construcción de tres grandes acorazados, que se pondrán a disposición de la metrópoli. Australia ofrece un buque análogo, que ya presta servicio. Nueva Zelanda, otro, actualmente en aguas inglesas. Malaya otra. La Prensa de Londres, en fin, cree que los dominios del Sur de África contribuirán igualmente a reforzar la flota del Imperio. Y la superioridad naval inglesa sobre Alemania se acentuará, considerablemente por esta contribución colonial resultado de la política sagaz, de las hábiles sugerencias del Gabinete de Londres.

Este acontecimiento, preparado por los gobernantes, pero que ha sorprendido gratamente a la Prensa y a la opinión británica, ofrece para nosotros más de un aspecto interesante. En primer término, demuestra que—sin hablar de las otras colonias, apenas caracterizadas desde el punto de vista político—ni el Canadá ni Australia, países autónomos, sin tradición y sin ideales belicosos, con una organización marcadamente socialista éste y con una ideología exclusivamente económica aquél, predicen el pacifismo con el ejemplo. La situación jurídica del obrero australiano es inmejorable. En la legislación de Australia son ya una realidad, aspiraciones que nuestros propagandistas socialistas no han acertado a formular siquiera. La democracia social gobierna allí el derecho y de hecho, y, sin embargo, el Parlamento de Australia no sólo vota la construcción de acorazados, sino que los pone a la disposición del Imperio británico para mantener su predominio naval.

En segundo término, este hecho confirma que en las relaciones de las colonias con la metrópoli, los motivos sentimentales tienen menos eficacia que las razones de justicia y de interés. El Canadá está poblado por diferentes razas, además de la inglesa, hay en gran número polacos, alemanes, rusos, yanquis y, sobre todo, franceses, que conservan su idioma, su religión y sus costumbres. Pero como Inglaterra ha administrado bien y como la supremacía marítima inglesa representa para ellos la seguridad de ser respetados, y de mantener su libertad efectiva; sin otro límite que una dependencia nominal, la opinión de toda la colonia parece unánime en aceptar el sacrificio que representa el coste de las proyectadas construcciones navales.

En fin, de todo esto puede, sin temeridad, deducirse que el movimiento de las razas fuertes no es centrifugo; como algunos mixtificados ibéricos quieren hacernos creer: To-

dos los pueblos que tienen alguna conexión geográfica y religiosa, como los balcánicos; étnica, como los austriacos y alemanes; política, como los ingleses y sus colonias—procurarán reforzarse y ampliarla mediante convenciones militares. Lo que el personaje ibseniano decía de los hombres no puede afirmarse de los pueblos: los más fuertes no son los más solos.

Las naciones hispánicas no tienen ciencia de esto. Si la tuvieran, una alianza naval sobre la base económica posible de construir uno ó dos dreadnoughts cada Estado, se habría hecho ya. Y la bandera yanqui está sobre el canal Panamá, entre otras cosas, para recordar que esa alianza hispanoamericana no habría sido inútil. Yo sé lector, que esta idea te ha sonreído. Y esa sonrisa tuya, mía, de todos, ante lo grande y lo lejano, aunque la queramos disfrazar de ironía, te aseguro que es una cosa triste.

JUAN PUJOL

## Ochoa juzgado en París

Ha comparecido ante el Tribunal de los Alpes Marítimos, acusado de robos en dos hoteles de Niza y Cannes, el español José Ochoa, conocido por el título de «rey de los ladrones de hoteles».

José Ochoa es un personaje singular. Posee una gran fortuna y es dueño de una casa amueblada, en París, calle de Henri Martin, núm. 21.

Se hacía pasar por corredor de alhajas. Siempre viajaba con un maletero lleno de joyas nuevas y usadas.

Cuando algún amigo suyo le preguntaba por qué tenía relaciones con individuos de mal aspecto, decía:

«En nuestro oficio estamos obligados a tener relaciones y clientes en todas las clases sociales.»

Era íntimo de la famosa condesa de Monteil, ladrona de hoteles, que el Tribunal de los Alpes Marítimos condenó a diez años de trabajos forzados.

Se le acusa especialmente de dos robos.

En la noche del 16 al 17 de marzo de 1906, un sujeto desconocido, que según el comisario Benoit era Ochoa, se introdujo furtivamente en una habitación del hotel Royal, de Niza, y se apoderó de 16.000 francos en dinero y 3.200 en alhajas.

Al año siguiente, en la noche del 21 al 22 de febrero, otro ladrón, que también era Ochoa, según se afirma, robó a mistress Boun, esposa de un rico banquero inglés, en el hotel del Parque, de Cannes, 180.000 francos en dinero y algunas alhajas.

Después de esto, Ochoa, fué preso en Milán en flagrante delito de robo, en un gran hotel, y la justicia italiana condenóle a tres años de cárcel.

Cuando los ha cumplido, ha sido puesto a disposición de la policía francesa.

Ochoa sostiene energicamente que no ha robado en Niza ni en Cannes.

Los dueños y criados de los hoteles citados más arriba le han reconocido como habiendo estado en ellos, cuando fueron cometidos los robos, aunque con nombres supuestos.

Pero varios españoles, han ido a Niza y han manifestado que Ochoa estaba en España en marzo de 1906 y febrero de 1907.

Entre ellos figura un oculista de Barcelona y su ayudante, que dicen recordar perfectamente que curaron, en la Ciudad Condal, los días 16 y 17 de marzo de 1906, a José Ochoa, de una afección a la vista.

## EL TRATADO FRANCO-ESPAÑOL

### La prensa parisien

**Dificultades de aplicación**  
Los periódicos publican largos extractos del Tratado franco-español. La satisfacción que les produce es en general, relativa.

«Gil Blas» dice que la solución de esta cuestión es compleja, y añade que ambas naciones necesitarán mucha moderación y buena voluntad para evitar conflictos.

«Le Figaro» cree que el examen a fondo del Tratado conduciría a muchas críticas, y agrega que este es un compromiso todavía muy obscuro y complicado, y que la aplicación del mismo será origen de muchas dificultades, dependiendo, por consiguiente, el valor del tratado del espíritu con que cada una de las dos naciones ponga en práctica lo que está estipulado.

«La République Française» manifiesta que las ventajas territoriales no son proporcionales a los sacrificios realizados por Francia. El resultado del Tratado no le parece satisfactorio; pero espera al menos que, quedando solucionada esta cuestión, las relaciones franco-españolas serán verdaderamente cordiales.

«L'Eclair» declara que el principal mérito del Tratado consiste en haber puesto término con la firma a la situación fastidiosa de ambas potencias.

«La Lanterne» se felicita en particular del fin de las negociaciones, y cree que España después de haber defendido con tesón sus intereses, será el auxiliar aliado de Francia en Marruecos, puesto que la hora de la controversia ha pasado ya y ha llegado la de la organización, por lo cual Francia y España tienen el deber de unirse para desarrollar allí la obra de civilización y de progreso que les ha sido encomendada.

## Vidas pintorescas

### El cabo Colombani

Hace bastantes días fué preso en Nimes un sujeto que vestía el uniforme de los suboficiales de cazadores de África.

Llavaba su documentación en regla; pero le prendieron porque había cometido un robo en un cuartel.

El juez encargado de instruir su proceso, antes de ponerle a disposición de las autoridades militares, ha logrado enterarse de su vida y milagros.

Colombani, que así se llama el individuo en cuestión, sólo tiene veintiséis años.

Cuando cayó soldado, incorporóronle a un regimiento de cazadores de la metrópoli.

Desertó y le condenaron a cuatro años de presidio en África.

Fué incorporado a una compañía de disciplinarios argelinos, donde le hicieron cabo.

Pero un día le dió una paliza a un sargento y un Consejo de guerra condenóle a otros tres años de presidio.

Sin enmendarse por tantas condenas dedicóse a robar a sus camaradas y luego a sus superiores.

Sorprendido *infraganti* una noche le juzgaron y condenaron a otros tres años de presidio.

Colombani, cuando le participaron la noticia, sonrió melancólicamente. Un compañero le oyó murmurar:

«Para el tiempo que voy a estar preso!

—Os advierto con toda lealtad que para mí lo mismo es hebreo que griego y latín—les dijo el duque.—En cualquiera de estas lenguas podemos seguir la conversación.

Los judíos se quedaron mudos de asombro, pero asaz dudosos de la veracidad de Eudón, el cual, para convencerlos de ella, añadió en aquel idioma:

—No trato de perseguir a Pacomio soy amigo suyo y lo necesito. Harto sabe él que puede contar con mi protección.

—Dios de Israel!—exclamó Simón.—Habláis el hebreo mejor que nosotros!

—No es maravilla; lo he bebido en mejores fuentes.

—¿Sois vos?... ¿Seréis por ventura?...

—El prometido por nuestro rabino Abraham Aben Hezra.

Los ancianos se postraron y le besaron los pies, mientras Eudón decía murmurando con la soberbia de Lucifer:

—Dos razas, dos pueblos van ya; sólo falta que me reconozca el tercer

das de su predecesor Tarif Abu Zora. Lanzados al África los barberos, las huestes de Rodrigo tornarían en breve a los Pirineos. Las muchedumbres tienen que moverse con lentitud; Eudón había tomado la delantera al ejército porque no careciesen los cántabros tanto tiempo de verdadera autoridad. Mientras llegaba la hueste, él acabaría de formar nuevos planes de campaña, cosa recóndita, pero grande y soberbia a maravilla. La guerra, pues, iba a retonar a fines del verano, y los pensamientos del caudillo, propósito tan bizarro como perfidísimo ministro de Hacienda, de Justicia y de Estado, a tan feliz remate y cima llegarían, como su conjuración contra Witiza y su habilidad en sacar dinero de las entrañas de los judíos, haría más honradas y duras que las de la tierra.

Los que así discurrían, precisamente los que dos ó tres horas antes más implacables y safudos murmuraban, cayeron en la cuenta de que serían indignos de semejantes mercedes y beneficios si no mostraban pública y ruidosamente su gratitud al dispensador de tanta aventura.

quien principiaba a molestar ya tanto acatamiento.

—Cuando tanto conocéis a Respha cuando no titubeáis en asistir a nuestros consistorios, verdaderamente sois el hombre que se nos ha prometido.

El misterioso impostor despidió a los judíos con un ademán de soberano.

La llegada del duque de Cantabria y la declaración auténtica de metrópoli a favor de Pamplona, nuevas entradas simultáneamente esparcidas por la ciudad, la conmovieron y produjeron el mejor efecto. Eudón fué saludado como futuro libertador de los fieles vasallos de Vasconia. Disparóse las nubes, serenóse el cielo, renacieron las esperanzas. Todo se veía por diferente aspecto, claro a la sazón, apacible y risueño. Si en los primeros momentos causó extrañeza que el nuevo duque hubiese venido solo, ahora se decía que era por hacer alarde de lo que de su arrogancia y fortuna podía esperarse. Suponíase conjurado el peligro de la Bética, reducida la invasión de Tarik a las diminutas proporciones de las algar-

ro. Alzaos—añadió en voz alta:—podéis hablar con toda confianza.

—Como si estuviéramos en la sinagoga. Nuestro rabino ha dicho que sois el Libertador, que venís de Jerusalén.

—Vengo de Roma, de Jerusalén, de Bizancio; vengo de todas partes. ¿Se yo mismo de dónde vengo? Mas, por ahora, hasta hablar con Pacomio, nadie ha de saber quien soy. Ya veis si nos urge a todos mi entrevista con Abraham Aben Hezra. ¿Dónde está?

—Salí de Vasconia hace tres meses.

—Lo sé—dijo Eudón, queriendo abreviar el relato.—Se fué a Cesar Augusta; dió a las aljamas orden terminantes de negar recursos a los condes de las ciudades y annonarios del ejército; pero le hice desistir de su mal propósito. Le recomendé aquel servicio y se volvió inmediatamente. ¿Dónde está ahora?

—Entre los vascos—contestó Simón.—¿Por qué negarlo, cuando acerca del rabino sabéis más que nosotros?

—¿Entre cuáles? ¿En las vertientes



Como le conceptuaban individuo peligroso, le confinaron en la Penitenciaría de Donera.  
Una noche, ignorase cómo, logró evadirse.  
Poco después estaba en Batna.  
Se hizo amigo de un soldado, y aprovechando la protección inocente de éste, robó sus documentos y su uniforme al suboficial Menardi, del primer regimiento de cazadores de África.  
Este, que no supo nunca quién había sido el ladrón, concluyó por hacerse otro uniforme y procurarse otros papeles.  
Seguro de la impunidad, Colombani se vino a Francia.  
Hizo de Nimes su cuartel general. Sin embargo, viajó mucho y se le ha visto en París, Rambouillet, Versailles, Bourges, Niza, Marsella, las poblaciones del Jura, etc.  
En todas partes los cafés donde se reúnen los sargentos y subtenientes.  
Estos se hacían amigos suyos, le hacían contar historias de África y le invitaban a visitar sus cuarteles.  
Además, le obsequiaban con banquetes.  
Colombani dióles innumerables sablazos, firmando pagará a nombre del pobre Menardi, que seguía en Batna, ignorante de todo.  
Un día penetró con un sargento amigo suyo en el cuartel del 160.º regimiento de infantería en Neufchâteau.  
Y se llevó los fondos del Cuerpo, aprovechando un descuido del capitán cajero.  
Entonces cuando le prendieron. El proceso comenzó a ser instruido a nombre de Menardi.  
Hablaron de él los periódicos franceses y copiaron sus informaciones los de Argelia.  
Un día, el suboficial Menardi, para distraer sus ocios, se puso a leer un diario argelino.  
Y enteróse, aterrado, de que un sujeto que se había pasado por el territorio Francia pidiendo dinero prestado y cometiéndole robos.  
Cablegrafió a Nimes, y entonces fue todo descubierto.  
Colombani va a ser puesto a disposición de la autoridad militar.

### Tribunales

#### La sorpresa del joyero

El 4 de octubre del año pasado, en Munich, ocurrió un suceso que causó gran escándalo.  
A media tarde entró en la joyería Walter una dama vestida elegantísimamente.  
El dueño del establecimiento quiso atenderla en persona.  
La dama pidió que la enseñaran diversas sortijas.  
El joyero colocó sobre el mostrador numerosos estuches.  
—¿Qué frío tengo!—dijo la dama.  
—Síntese junto a la estufa—repuso el joyero galante.  
Ella lo hizo así y colocó sobre una silla, al alcance de la mano, su magnífico manguito.  
El joyero la iba enseñando sortijas, que ella se probaba.  
De pronto inclinóse.  
—Se me ha desatado el cordón de esta botina—dijo.  
—No se moleste, señora—exclamó el joyero, arrodillándose.—Yo se lo ataré de nuevo.  
—Mil gracias, es usted muy amable.  
El joyero empezó a atar el cordón.  
Ella miró rápidamente en torno suyo. Sobre el mostrador había muchos estuches contenidos en jarras de precio. Los dos dependientes de la joyería estaban en la trastienda, ocupados en abrir unas cajas.  
Extendió la mano derecha, cogió su manguito y sacó de éste un martillo.  
Y descargó dos golpes terribles sobre la cabeza del joyero.  
Este, aturrido, rodó por el suelo.  
La dama levantóse y se precipitó sobre los estuches.  
Pero el atestado se levantó también y arrebatóla el martillo y golpeó con él en la cara, hasta que ella pidió clemencia.  
Acudieron los dependientes y avisaron a la Policía, que se llevó presa a la audaz mujer.  
Esta dijo llamarse Berta Salvi.  
El pobre joyero fue curado de graves heridas en la cabeza.  
Aún no está restablecido del todo.  
Ahora el Tribunal de Munich condenó a Berta Salvi a cuatro años de prisión.

que agena por completo a que su hijo necesite del dinero del plebeyo para salvar la raza. Pero hay en la casa Constanza, la nietecita alocada y vivaracha que se enamoró de Ismael y hay el hijo feliz de Diego, un tío de ella, que hombre práctico y más listo que los demás ha comprendido que el mérito estaba en el presente y en el porvenir pero no en el pasado. Para Diego los títulos no representan ni valen nada, sus parientes son una cabila de gentes sin honor y sin conciencia, que visten bien y Constanza una niña angelical digna de ser feliz é Ismael el hombre de corazón capaz de realizar el ideal con que soñó aquella al buscar en el campo y en las flores la canción alegre al amor y a la vida.

Diego se convierte en protector de los enamorados, es él quien provoca una declaración toda ternura y es él quien a despecho de los perjuicios anima a Ismael para llegar a la conquista y posesión de Constanza.  
El Duque de Azaral y el Conde de Ezeiza que han conseguido de Ismael préstamos cuantiosos se ponen de su parte y cuando la rancia aristocrata escucha la petición que se le hace de la mano de Constanza para el aventurero, su indignación no es compartida por los suyos que la abandonan y se niegan a secundar sus deseos. Sola lucha, pero consigne que Constanza, por no verla sufrir, acalle los gritos del corazón y renuncie a la boda que tenía en proyecto con Ismael y que constituyó su sueño dorado.

Hay un tío rico, ya viejo, al que esperan heredar todos los sobrinos y ello será una solución. Morirá, entrarán en posesión de sus bienes, saldarán las deudas con Ismael y de este modo los blasones no se ofenderán con una alianza innoble, pero sucede que ellos piensan una cosa y el tío dispone otra y al morir deja su herencia a los pobres y un pequeño legado a sus sobrinos. ¡El desastre! Y ello ocurre cuando Constanza ha roto con Ismael para evitar el dolor a su abuelita. Entonces todo el abolengo cae por el suelo convertido en cascotes y el hijo y el nieto y la nieta piden, suplican, ruegan a la duquesa que consienta en aquel matrimonio que de no hacerse ocasionará la ruina y la miseria y la abuela cede, se derrumba la raza y Constanza é Ismael pregonan, juntando sus manos el triunfo del amor.

La obra es falsa, tendenciosa; pero hay en cada frase conceptos sutísimos, ironía tremendas, fuertes latigazos que producen equinosis en la carne al recibir el trazo.

Claro que ni la aristocracia desdén el talento, ni es único el caso de que los blasones se unan a las talegas en suntuoso consorcio.  
La obra de Linares Rivas se salva por lo que dicen los personajes, no por lo que hacen.

Y hablemos de la interpretación. De ellas la señora Comendador que dijo bastante bien su papel, vistió tres trajes elegantísimos y mostróse genial actriz en el primer acto cuyas principales escenas bordó magistralmente.

La señora Siria y la señorita Pastor muy discretas.  
Montenegro acertado y siempre muy dentro del personaje que representaba.  
Nugueras y Rubio felices y trabajando con tanta voluntad como acierto.

Sonaron aplausos al final de los actos y los actores recibieron inequívocas muestras de afecto por su meritoria labor al interpretar «La raza».

Para hoy á las seis y cuarto, se anuncia el juguete cómico «Las solteras» y cine y por la noche á las ocho y media, repetición de «La noche del sábado» del genial Benavente.

Mañana habrá matinee infantil á las cinco y media estrenándose «El nietecito» del teatro para niños y por la noche otro estreno: «En Flandes se ha puesto el sol» de Marquina.

**Baleares**  
En este coliseo se estrenó anoche

un sainete titulado «La Cocina» original de don Antonio Ramos Martín.  
El sainete, aunque de poca consistencia, es de los que atraen la atención del público por la variedad de escenas que demuestran el ingenio del autor.  
La escena se desarrolla en el interior de una cocina.  
Está salpicado el sainete de chistes que fueron muy celebrados por la concurrencia.  
La música es del señor Calleja.  
El señor Gil en el papel de Dama-so estuvo admirable.  
Sobresalieron también en sus papeles las señoritas Amorós, Bori, Meló y Vicente y los señores Bori y Climent.

**Asistencia Palmesana**  
Anoche se estrenó, obteniendo gran éxito la película de 1200 metros «Dos vidas para un corazón».  
Numerosa concurrencia hubo en este cada día más favorecido cine.

**Desde Pollensa**  
Hoy, á las ocho y media, ha tenido lugar en nuestra Iglesia Parroquial, el funeral que en sufragio del Excelentísimo señor don José Canalejas, ordenó se celebraran en todas las Parroquias de su Diócesis, el Ilustrísimo señor Obispo por encargo y ruego de S. M. el Rey.

Han asistido al fúnebre acto, el Ayuntamiento presidido por el Alcalde liberal, don Jaime J. Martorell y Llita; Juzgado municipal; Médico y Farmacéutico don Ramón Bosch y don Jaime J. Martorell y Suau; Maestros de instrucción primaria; empleados jubilados; fuerza de la Guardia Civil y de Carabineros; una nutridísima representación del partido liberal presidida por don Miguel Danús presidente de la «Unión Pollensina»; Director Gerente del Banco Agrícola de Pollensa don Luis Capllonch y de la Fuente, y algunos señores del partido conservador.  
Quiera Dios conceder el eterno descanso al alma del infortunado é ilustre hombre público que ocupaba el delicado cargo de Jefe del Gobierno Español.

Todos los que en vida admiramos al gran patriota don José Canalejas, con pena debemos hacer constar, que las exequias y honras fúnebres tributadas al alma del que fué Presidente del Consejo de Ministros, no hayan revestido la solemnidad y pompa que el caso requería.—C. 2 de Diciembre de 1912.

**El Gobernador civil interino**  
Han cumplido al Gobernador civil interino de esta provincia, D. Luis Pascual.

El Secretario de esta Diputación provincial, D. Silvano Font; D. Bartolomé Font, D. Mariano Sancho y don Guillermo Reinés.

**Judiciales**  
Para hoy é las diez y media de la mañana está anunciada la vista, en juicio oral y público, de la causa instruida por el Juzgado del distrito de la Catedral contra Pedro Colom Xamena, acusado del delito de estafa.

Sostendrá la acusación el abogado fiscal Sr. Lara, y la defensa del procesado correrá á cargo del letrado Sr. Riera.

A las once y media de hoy se verá también otra causa instruida en el mismo Juzgado contra el nombrado Colom acusado de igual delito.

Representará el ministerio público el mismo señor Fiscal y defenderá al procesado el letrado Sr. Fons.

**Nuevo ferro-carril**  
Se ha constituido en Madrid una sociedad anónima, que tendrá á su cargo la construcción del ferro-carril de Inca, Pollensa y Alcudia.

Ayer el señor Gestido cursó el siguiente despacho dando cuenta de la constitución de la nueva entidad.

### Fábrica de Productos Químicos de Ripoll Hermanos

Despacho: Conquistador, 5.—Fabricación: Calle Fábrica 131 Santa Catalina,—PALMA

ACIDOS SULFÚRICO Y NITRICO de todas graduaciones.

## ABONOS QUÍMICOS

Superfosfatos.—Sulfatos de Amoniaco, Hierro, y Cobre.—Cloruro y Sulfato de Potasa.—Nitrito de Sosa.—Abonos completos especiales para cada cultivo y adecuados á todos los terrenos.  
Laboratorio Químico para el análisis de tierras.

Decía así: M. 3—19'45

Comunique haber quedado constituida Compañía anónima construcción ferro-carril Inca, Pollensa, Alcudia, La Puebla.—Gaspar Gestido.  
Celebramos la noticia y deseamos á la nueva entidad toda clase de aciertos.  
Salvadas las dificultades que de momento pudieron malograr el proyecto, ahora entrará este en vías de ejecución comenzando urgentemente las obras.  
Mallorca está de enhorabuena y lo están los pueblos interesados para quienes el ferro-carril será pronto un hecho.  
Felicidades por ello á los señores Gestido y March que han realizado en Madrid felices gestiones que han sido coronadas por el éxito.

### Marítimas

Hoy han llegado los vapores Rey Jaime I, de Barcelona y Lulio, de Ibiza y el pallebot Los Amigos, de Ciudadela.  
—Salieron el Ciudad de Palma, para Cabrera y el pallebot Nuevo Corazón, para Valencia y Sevilla.  
—Esta tarde saldrán el Mahón, para Mahón y á las diez, Jaime I, para Barcelona, y Lulio, para Ibiza.

—El bergantín goleta Constanza, ha sido vendido á una casa naviera de Canarias, habiéndose hecho cargo el capitán de la Marina Mercante don Antonio Boch.

## CRÓNICA GENERAL

**Atropello**—A las diez de la mañana del día de ayer, un individuo llamado Juan Terrasa fué atropellado por un tranvía, frente al Teatro Lirico, sufriendo varias heridas que le fueron curadas en la casa de socorro de la Plaza de Santa Eulalia por el médico de guardia.

**Riña**—Por la Benemérita del puesto de Porreras han sido denunciados al Juez municipal dos sujetos que sostuvieron una riña en la calle de la Florida saliendo de la pendería uno de ellos con varias heridas en la cabeza que fueron calificadas de carácter leve.

**Conato de incendio**—Ayer por la mañana se incendió el hollín de una de las chimeneas de la Casa Consistorial.

Por la gran humareda que salía por la parte alta del edificio, definiéndose, por la plaza de Cort, produjese pequeña alarma entre los transeúntes.  
No hubo consecuencias desagradables.

**Vacuna**—El director de Sanidad Marítima de este puesto don Miguel Berga, nos ruega hagamos presente al público que todos los días laborales de diez á doce, para mayor facilidad de la gente de mar y trabajados de los muelles por el personal facultativo de esta Estación Sanitaria se vacunará gratuitamente.

**Príncipe Umberto**—Los señores Salom y Rullán nos participan que el vapor «Príncipe Umberto» de la Navegazione Generale Italiana llegó á Buenos Aires el día 30 de Noviembre próximo pasado sin novedad á bordo.

**Denunciados**—En Calviá han sido denunciados al Alcalde dos individuos por contravenir las órdenes municipales.

**Agradecidos**—Lo estamos de veras al Cuerpo de Artillería, que nos ha enviado atenta invitación para asistir á la fiesta religiosa, con que hoy festeja el Santo de su Patrona, y á la que tendrá lugar mañana en sufragio de sus compañeros difuntos.

También hemos de testimoniar nuestro agradecimiento á los Sres. jefes y oficiales del Arma de Infantería que nos han invitado á las misas que en honor de su excelsa patrona «La Inmaculada Concepción» y en sufragio de sus compañeros difuntos se celebrarán los días 8 y 9 del actual á las once y media, en la Iglesia del Socorro.

**Subasta**—En breve aparecerá en el Boletín Oficial, de esta provincia un anuncio por el cual la Junta de transportes militares de Mahón, convoca á segunda subasta para la contratación del servicio de acarreo interiores de Mahón á Villacarlos, San Felipe y fortaleza de Isabel II.

La subasta tendrá lugar el día 19 del mes que está en curso á las once de su mañana.

**Consumos**—A efectos de reclamación se hallarán expuesto al público en la secretaría del Ayuntamiento de San Lorenzo, el reparto de consumos formado para el ejercicio del año 1913.

**Extracto de acuerdos**—Los Alcaldes de Mahón y Lluçmajor remiten al Gobernador civil de esta provincia para su publicación en el Boletín Oficial el extracto de los acuerdos tomados por aquellas Corporaciones municipales durante los meses de Octubre y Noviembre, respectivamente.

**Contribución**—En la Secretaría del Ayuntamiento de Villafranca se hallará expuesto al público durante el plazo de ocho días el reparto de la contribución rústica, pecuaria y urbana para que los interesados puedan presentar sus reclamaciones.

**Malos tratos**—La guardia civil del puesto de Sineu ha detenido y puesto á disposición del Juez municipal á un individuo por haber maltratado de palabra y obra á un sobrino suyo.

—Géneros de punto de legítima lana natural del Dr. Jaeger, Camisetas con doble pecho para evitar pulmonías. Pídense catálogo. Depósito en Palma Benigno Palos.—La Azucena.

**Clase de esperanto**—La sociedad «Esperantista-Klubo-Palma» ha acordado completar las clases que se vienen celebrando en la misma con otra de carácter práctico que estará bajo la dirección de su Presidente don J. Alomar.

Estas clases gratuitas y exclusivas para los señores Socios tendrán lugar todos los miércoles de siete y media de la noche en el domicilio social.

**Aprensión**—Por agentes de la Compañía Arrendataria se han apresado en término de esta ciudad dos bultos de tabaco de contrabando.

**Anuncio**  
Por acuerdo del Consejo de familia de la menor doña María de Mercedes Moll y Bosch el 9 del actual, á las doce, en el despacho del Notario D. Rafael Togueros, se vendrá en pública subasta, si la postura acomoda, la parte indivisa que corresponde á la expresada menor; sobre la algarfa núm. 83 de la calle de la Iglesia, del Molinar de Levante.

## NOVEDADES DEL DIA

### DE TEATROS

#### Lírico—Estreno de «La Raza»

Linares Rivas, el celebrado autor de la obra que se estrenó anoche en el Lirico, la compañía Comendador-Montenegro, es de los que llevan dentro el molde de hacer comedias.  
Agudeza, ingenio, viveza en el diálogo, trazos magistrales para pintar un carácter, situaciones teatrales en grado sumo, todo este bagaje posee Linares Rivas y lo tiene á su disposición para servirse de él á su capricho, y así como nos deleita con sus hermosos cuentos y nos atrae con las genialidades de sus bien escritas crónicas, cuando se propone hacer una comedia lo consigue y obtiene un éxito, con solo acudir á sus almacenes, donde hay tantos aciertos y allí elegir algunos y colocarlos en una especie de fábula ó acción vivida y la comedia surge espontánea y si algo hay deleznable, lo salva la frase feliz el saetazo que hiende el aire con silbido estridente y deja al desgaire sangrando una herida.  
No es piadoso, ni es romántico; tiene un agudo puñal que al penetrar en la carne apenas se siente. Sacado de allí sólo se advierte un puntito rojo pero dentro quedó la viscera herida de muerte.

Los perjuicios, los blasones, los antiguos timbres nobiliarios, la raza, se pierde en la comedia de que tratamos, abrumado por las deudas y el modo de ser de quienes debieron dársela esplendor y es el heroe el plebeyo

que al esfuerzo de su voluntad logró amontonar el oro y adivinar, en sus andanzas por el mundo la difícil ciencia del vivir.

Linares Rivas debió pensar lo que debían decir los personajes, mucho antes que la comedia y de ahí que dibujase caracteres, algunos magistrales, pero al moverlos, como ya tenían la lección aprendida de antemano, la hicieron torpemente, falsamente y la comedia, que es muy buena por lo que se oye, es bastante mala por la forma como se desarrolla.

La Duquesa de Azaral, de rancia y linajuda nobleza, vive encerrada en los viejos prejuicios de antaño, en un ambiente maledor por la indolencia y torpeza de los suyos, que inútil les de la vida, pasan por el mundo creando deudas y esquilmando la herencia de sus antepasados.

Ismael de la Peña, rico millonario, que de la nada supo labrarse un nombre y una posición envidiables por su propio esfuerzo y el de su voluntad puestos al servicio de una causa generosa, llega al palacio de los Duques en los días difíciles en que los herederos de los blasones, el duque de Azaral y el Conde de Igniza hijo y nieto de la aristócrata intransigente necesitan del dinero de Ismael que lo entrega sin dificultad, salvando el peligro de la inminente ruina.

La Duquesa vé en Ismael al aventurero audaz que abomina y odia y desprecia cuanto para ella es sagrado y con cierto disgusto advierte la amistad con que el joven Duque le distin-

á Pamplona por casualidad; vendría á verme.  
Quedóse breves instantes pensativo y prosiguió:

—¿Dónde está Respha?  
—¿Qué Respha?  
—¿Cómo es eso? ¿Otra vez recelos y desconfianzas? ¿Cuántas Resphas hay en la aljama?  
—Pero esa por quien sin duda preguntáis es...  
—La hermana del rabino; la sierva que fué de Ranimiro; la amiga de Basurde, á quien conocí al otro lado de los Pirineos; la que tomó el nombre de Sara para eludir el castigo del tiufado.  
—¿Todo lo sabéis! Nada hay oculto para vos. ¿A qué andar con misterios?—dijo Simón, cada vez más atónito.—Esa está aquí. A la noche tenemos sinagoga en su casa.  
—Decid á Respha que me espere esta misma noche; y vos, Simón, venid á conducirme á la aljama después de la primera vigilia.  
Segunda vez se postraron á sus pies los dos médicos hebreos.  
—¿Qué hacéis—les dijo Eudón, á

Propusieron carreras de caballos, espectáculo favorito de los godos, funciones teatrales, músicas y fiestas; pero cortóles el hervor de su tentativa la noticia de que el obispo se oponía á los festejos, por parecerle que no el principio de una campaña, sino su feliz terminación debía celebrarse; y que, de todos modos, el primero era saber la verdad de cuanto en lo interior de España ocurría; cosa que nadie mejor que el nuevo duque, primer ministro y favorito del rey, podría explicarlo.  
El consejo pareció prudente á los priores y señores del municipio, y al efecto, acompañados de tiufados, magnates y gadingnos, fueron á dar al duque la bienvenida, y preguntarle por el rey, por las huestes y la guerra de la Bética, acerca de lo cual ni una palabra sabían.  
Eudón que ya había tomado el baño y comido con muy gentil apetito, recibió con regio continente á sus ilustres visitantes, á guisa de hombre á semejantes ceremonias acostumbrado.  
—Estamos en tiempos de prueba—les dijo,—de los cuales saldremos

de acá ó por ventura, en las de allen de los Pirineos?  
—Lo ignoramos; pero es de suponer que no ande lejos.  
—Necesito verle esta misma tarde, esta noche á más tardar. Sé le abrirán las puertas de la ciudad á cualquier hora que llegue: le daré un salvoconducto.  
—Imposible; absolutamente imposible. Ninguno de nosotros puede mandar un mensaje. Pero si, como es fácil, necesitáis dinero para principiar la obra de nuestra redención, os lo prestaremos; digo mal, y perdonad la palabra que se me ha escapado por la costumbre, os lo daremos.  
—Simón Aben Isaac, Tobias, dinero traigo para pagarlos la visita; dinero también para batar á la sinagoga; yo no busco ni necesito vuestro dinero. Y puesto que no podeis proporcionarame lo que he de menester, tomad—añadió, dándoles un bolsón lleno de oro,—retiraos. Hemos concluido.  
—Señor duque, perded cuidado; si el rabino viniere aquí por casualidad...  
—Abraham Aben Herza no vendría

tos de oscura y tosca lana que lei cubrian la cabeza, dejándoles visible hasta las sienes una especie de turbante con que se ceñían la frente.  
—¿Vuestros nombres?—les dijo Eudón.  
—Simón Aben Isaac—contestó el uno.  
—Tobías—añadió el otro.  
—¿Judíos?  
—Y médicos.  
—No tengo necesidad de vuestra ciencia: como israelitas os llamo. Noticias he menester; y os advierto que las pago con más gusto y liberalidad que las recetas. ¿Dónde está vuestro rabino?  
Los médicos se miraron recíprocamente de soslayo, llevando su recelo y desconfianza hasta el espanto. Creían haber caído en alguna celada.  
—¡Nuestro rabino!—exclamaron tomándose tiempo para contestar.  
—¿Vuestro rabino Abraham Aben Herza. ¿Dónde está? Necesito verle. Volvieron á mirarse los int errogados; pero esta vez casi de frente, y Simón dijo á Tobias en hebreo:  
—Lo quiere atrapar para entregárselo al obispo.



De Ibiza

Tras larga y cruel enfermedad ha fallecido el Cartero Mayor de la Administración de Correos de esta ciudad, don Diego Tur Artero. Su muerte ha sido muy sentida.

El entierro vióse extremadamente concurrido poniéndose de relieve las muchísimas simpatías que gozaba la finada.

En Tomelloso ha fallecido el señor padre de nuestro estimado compañero en la prensa, Corresponsal de Heraldos en Madrid, don Juan F. Gonzalez Muñoz.

Para el cargo de Canónigo Archivero de la Catedral de la vecina isla de Ibiza, ha sido propuesto al Gobierno de S. M. el Pbro. don Isidoro Macabich y Llobet.

Espectáculos

Compañía Comendador—Montenegro. Función para hoy a las seis y cuarto. LAS SOLTERONAS

Religiosas

Mañana el jubileo de Cuarenta Horas continúa en Santa Eulalia: Exposición a las seis; a las nueve y tres cuartos Horas menores y Misa mayor por la tarde a las cuatro los actos de coro, Rosario, novena de la Purísima y reserva de S. D. M.

Crónica Social

Se halla guardando cama padeciendo enfermedad de bastante cuidado.

Información Telegráfica

De las Cortes

Senado M. 3—140 m. Los presupuestos de fomento Se abrió la sesión bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos.

El diputado señor Seoane anuncia una interpelación presentando una proposición de ley afín de que se rebaje en lo posible los derechos de exportación de pinos, pues son muchos los pueblos que ganarían con tal rebaja.

Reforma de la policía Conferencia El Jefe del Gobierno, señor Conde de Romanones celebró ayer tarde una conferencia con el exministro Conservador, don Juan de la Cierva, acerca de la reforma de la policía de cuyo proyecto es autor el señor Cierva.

De la guerra Dicen de París que de Rieke telegrafian a «Le Matin» que el príncipe Danilo fué gravemente a Scutari.

Almuerzo Dicen de París que el señor Poincaré ha ofrecido un almuerzo a los delegados de la Comisión internacional de los ferrocarriles transpirenaicos, asistiendo entre otras personalidades el ministro señor Dupuy y el general Lyautey.

La fiesta de Santa Bárbara Esta mañana a las diez y media ha dado comienzo en la iglesia de Santa Cruz solemne misa organizada por Asociación de Señoras de Santa Bárbara de los Artilleros.

Congreso

A la hora de costumbre se abre la sesión en el Congreso, presidiendo el Sr. Moret.

Política al día M. 4—2:30 m. Consejo de Ministros Esta noche se reunirán los Ministros en Consejo para hablar del tratado franco-español sobre Marruecos.

La guerra en los Balkanes Firma aplazada Comunican de Constantinopla que la firma del armisticio ha sido aplazada hasta mañana, con el fin de que los delegados serbios, griegos y montenegrinos firmen con los búlgaros.

Aviación Comunican de París que el señor Fels ha efectuado la travesía de Buenos Aires a Montevideo, en monoplano, cubriendo la distancia de 250 kilómetros en 2 horas 22 minutos, batiendo el «record» del mundo por encima el mar.

Instalaciones Eléctricas Gran novedad en LÁMPARAS EL ÁGUILA Brossa, 30 - PALMA

Dinamógeno SAIZ DE CARLOS El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la NEURASTENIA



# LIQUIDACION DE MUEBLES

## Por cambio de razón social se liquidan todas las existencias de Muebles, Alfombras y Tapicerías en los

### Almacenes de Muebles LA INDUSTRIAL

#### Alfombras y tapicerías á mitad de precios.

#### Muebles de lujo á precios inverosímiles

### calles de Quint y Brossa

# Grandes Almacenes SAN JOSE

## Recibidas las novedades en Sastrería-Camisería-Mercería-Pañería-Lanería-Lencería Alfombras - Cortinajes

### SASTRE modisto para la confección de Abrigos y Vestidos para SEÑORA

### PRECIO FIJO

### Agencia de Turismo

# Club MALLORCA

### Plaza Santa Eulalia 10

## FORFAITS MAROTO-VIDAL

### Palma - Sóller - Deya - Miramar

### y regreso, comida inclusive

#### Precio del Forfait número 1

Por grupos de 5 á 13'50 pesetas por persona

- 4 á 15'00
- 3 á 17'50
- 2 á 22'50
- 1 solo individuo 40'00

#### Precio del Forfait número 2

Por grupos de 5 á 10'50 pesetas por persona

- 4 á 11'50
- 3 á 13'00
- 2 á 16'00
- 1 solo individuo 25'00

Este forfait da derecho á los excursionistas á ir en primera clase en tren, y en automóvil desde Sóller á Deya, Miramar y regreso pudiendo á elección comer en el hotel LAMARILLAS, ó de fiambre en Miramar.

Para dar mayores facilidades, el Club Mallorca tiene constantemente abierto un registro para aquellos excursionistas que carezcan de familia ó de compañeros.

### Para mas detalles,

### CLUB MALLORCA, Plaza Santa Eulalia, 10

### De ocho y media á una y de tres á siete tarde

## Línea Pinillos

### Línea de la América del Sur

### SERVICIO RAPIDO Y DE GRAN LUJO PARA

### Montevideo y Buenos Aires

### SALIDAS DE BARCELONA

Infanta Isabel, 22 Noviembre, Cádiz, 27 de Noviembre.

Barcelona, 18 de Diciembre, Infanta Isabel, 15 Enero

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

### LÍNEA DE LAS ANTILLAS

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Habana Santiago de Cuba saldrá de este puerto directamente el día 6 Diciembre el magnífico vapor

# MARTÍN SAENZ

### NOTA. La carga previamente comprometida se recibirá en lanchas los días 4 y 5.

Para más informes dirigirse á los Representantes de la Compañía señores Pallas, Pizá y C. S. en C. San Miguel, 29.—PALMA

## Lloid Sabauda

El día de 9 Noviembre saldrá de Barcelona, directo para Buenos Aires el nuevo vapor de 14.000 toneladas de gran marcha

## Tomaso di Savoia

Realizando la travesía en QUINCE DIAS Camarotes espléndidos en 1.ª clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno. Telégrafo Marconi.

SEGUNDA CLASE ECONOMICA A PRECIOS REDUCIDOS TERCERA CLASE

Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesa. Cocina Española

El día 4 de Diciembre saldrá para igual destino, el vapor

## Príncipe di Udine

Para informes en Palma; Calle del Mar, 49-1.º



### Navegacione generale Italiana y La Veloce

### Vapores directos y rápidos para Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona

RE VITTORIO	28 Nbre.	REGINA ELENA	19 Dbre.
SAVOIA	1.º Dbre.	DUCA DEGLI ABRUZZI	16
DUCA DI GENOVA	9	PRINCIPE UMBERTO	30

Cocina Española

Estos vapores de reciente construcción reúnen todas las comodidades y confort necesarios en todas sus clases, contando con camarotes de lujo, biblioteca, jardín de invierno, sala de música, salón para niños, peluquería, comedores, cuarto de baños, luz eléctrica, ascensor y telégrafo Marconi.

Los pasajeros de 3.ª clase van alojados en dormitorios ventilados e higiénicos, con lavabos, comedores con mesas, etc.

Para el despacho de carga y pasajes, dirigirse á los Sres. Salóm y Rullán, Plaza de la Libertad, 3, (frente al Borne).—PALMA.

### Ferretería CASTELLET

BANCH DE S. OLE PALMA

### Puertas de hierro onduladas

Clase garantida á pesetas 15 el metro cuadrado. GRAN SURTIDO DE Cocinas económicas y estufas

### Depilatorio imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido.—50 AÑOS DE EXITO. Venta en Droguerías y perfumerías. Barcelona, Plaza Real 1, Farmacia del GLOBO.

## Isleña Marítima

### Compañía Mallorquina de Vapores

SERVICIO BIMENSUAL DE TRANSPORTES ENTRE PALMA CANARIAS

y por los puertos intermedios de Cartagena, Almería, Málaga, Melilla, Ceuta, Tanger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán, Safi y Mogador.

Los días 12 al 14 de cada mes la Isleña Marítima admitirá y despachará en conocimientos directos á for-fait hasta bordo destino carga para los puertos arriba citados y los de Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife y los días 26 al 28 también de cada mes para los mismos puertos del Mediterráneo y Marruecos ya citados y los de Arrecife, Cabras, Luz y Santa Cruz de Tenerife

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima

## La Cantábrica

### ASOCIACIONES DE SEGUROS MUTOS

Esta sancionada su inscripción y hecho el depósito con arreglo á la Ley de 14 de Mayo de 1908, y por tanto resultan intervenidas y fiscalizadas por el Estado

Domicilio Social.—MADRID.—Almirante, 10

•AHORRO Y RENTA.—Formación de capitales y rentas con una cuota de cinco pesetas mensuales durante diez años en las que va incluido el Contraseguro para la devolución de las rentas satisfechas caso de fallecimiento del beneficiario y la liberación para el fallecimiento del suscriptor no beneficiario que tenga abonadas tres anualidades completas.

SEGURO MUTUO INFANTIL.—Formación de capitales de 500 pesetas por cada participación suscrita con solo el desembolso de 150 pesetas al mes durante doce años en favor de niños.

Contraseguro y Caja de Huérfanos con insignificantes cuotas anuales para casos de fallecimiento del niño beneficiario, ó de su padre si éste es el suscriptor.

Consejo de Administración

Presidente.—Excmo. Sr. Duque de Bivona.  
Vice-Presidente.—Excmo. Sr. D. Rafael Picavea, (Senador del Reino).  
Vocales.—Excmo. Sr. Marqués de Bayamo.  
Id.—Don Pedro Croquette (Doctor en Medicina).  
Consejero Director General: D. Luis Gómendio (Gerente Administrativo)  
Compañía de Construcciones Hidráulicas y Civiles (Madrid).  
Consejero Delegado: D. Luis San Bartolomé (Abogado y Propietario)



## Lloid Italiano

### SOCIEDAD DE NAVEGACION

COMPANIA DE VAPORES RAPIDOS Y DIRECTOS ENTRE

### Barcelona y Buenos Aires

Próximas salidas de Barcelona:

FLORIDA	20 Noviembre
INDIANA	1.º Diciembre.
PRINCESA MAFALDA	12 Diciembre

Especiales para pasajeros de 3.ª clase. Unicos que reúnen las condiciones indispensables para comodidad del pasajero de 3.ª y la verdadera COCINA ESPAÑOLA. Informes Libertad 17 (Esquina Pelaires).

# LA REGION - Suscripción UNA peseta al mes